

Lumen  
**EDHASA**  
**ESTELA**  
**BARRAL**  
**ANAGRAMA**  
*Fontanella*  
**Península**  
**TUSQUETS**



**Península**

- LA CASA DE MATRIONA  
 A. I. Solzhenitsyn 40.- Ptas.  
 LAS CLASES SOCIALES  
 EN LA SOCIEDAD CAPITALISTA AVANZADA  
 N. Binbaum, M. Fotia, M. Kolinsky,  
 H. Wolpe, R. Stavenhagen 75.- Ptas.

**Barral**

- CHINA: REVOLUCION EN LA LITERATURA  
 Joachim Schickel 50.- Ptas.  
 LA ESTETICA MUSICAL  
 DEL SIGLO XVIII A NUESTROS DIAS  
 Enrico Fubini 100.- Ptas.

**Anagrama**

- VIDA Y OBRA DE SIGMUND FREUD (I) 100.- Ptas.  
 VIDA Y OBRA DE SIGMUND FREUD (II) 100.- Ptas.  
 VIDA Y OBRA DE SIGMUND FREUD (III) 100.- Ptas.  
 Ernest Jones

**Fontanella**

- LA ORGANIZACION CIENTIFICA DEL TRABAJO  
 José María Vegara 75.- Ptas.

**Tusquets**

- TREINTA AÑOS DE TEATRO DE LA DERECHA  
 José Monleón 50.- Ptas.

**Estela**

- LOS QUE NUNCA OPINAN  
 Francisco Candel 75.- Ptas.  
 HISTORIA DE LA COMUNA (I y II)  
 H. Lissagaray 125.- Ptas.

**Edhasa**

- EL LIBRO DEL CIELO Y DEL INFIERNO  
 Jorge Luis Borges y Adolfo Bioy Casares 75.- Ptas.  
 CLEA  
 Lawrence Durrell 100.- Ptas.  
 UNA MUERTE EN LA FAMILIA  
 James Agee 100.- Ptas.

**A**RTURO López Muñoz firma la sección de economía de TRIUNFO desde abril de 1965. Desde entonces viene analizando, con agudo sentido crítico, objetividad e independencia, los hechos que caracterizan la evolución del capitalismo español. Arturo López Muñoz es una firma colectiva, integrada por tres profesores de Políticas y Económicas. Ahora acaban de aparecer dos obras suyas: «Crecimiento y crisis del capitalismo español» y un Anuario de economía española.

—Arturo López Muñoz tiene su «historia»: Dentro de este equipaje que formáis han existido cambios. ¿Quiénes sois y quiénes habéis sido?

—En una primera etapa, el grupo estuvo integrado por Arturo Cabello, Santiago Roldán y Juan Muñoz, y se constituyó en el seno de un Seminario de la Facultad de Ciencias Políticas y Económicas de Madrid, emprendiendo una revisión crítica —con la colaboración también de T. M. Naredo—, aunque limitada y a nivel de divulgación, de algunos de los planteamientos que en aquellos momentos se consideraban generalmente válidos para la explicación del desenvolvimiento del capitalismo español. Inmediatamente después, la continuidad del equipo recayó exclusivamente sobre Juan Muñoz y Santiago Roldán, que cubrieron una etapa intermedia. Entre los trabajos entonces publicados cabe referirse a la encuesta realizada para TRIUNFO, «Alarma en la economía española», que, ante las serias dificultades de la situación a finales de mil novecientos sesenta y seis —dificultades confirmadas unos meses después—, se realizó entre un destacado grupo de jóvenes economistas que, en general, expusieron con indudable acierto las principales características que enmarcaban la situación económica. Precisamente uno de los entonces llamados a participar en la entrevista, José Luis García Delgado, pasaría pocos meses más tarde a formar parte, con Santiago Roldán y Juan Muñoz, del grupo de trabajo que, desde finales de mil novecientos sesenta y siete, constituye el actual equipo Arturo López Muñoz.

—Aparte de la colaboración sistemática en TRIUNFO y en otras publicaciones, ¿qué trabajos ha-

béis publicado hasta ahora y cuáles estáis preparando?

—Bueno, ante todo, para nosotros, la colaboración en prensa no es algo que consideremos accesorio o marginal a nuestro trabajo fundamental. La labor informativa y de divulgación, cuando se concibe y realiza con vigor y tratando de trascender la mera anécdota cotidiana y los aspectos más superficiales de la realidad, creemos que es, también en el campo de la economía y, sobre todo, en las actuales circunstancias de la sociedad española, una tarea importante, casi una exigencia para aquellos especialistas e intelectuales que comparten unos determinados objetivos y preocupaciones. Por eso siempre destacamos nuestra colaboración en estas páginas, por ejemplo, y nos imponemos el estudio de la naturaleza y de las características del desenvolvimiento económico español casi día a día, una autodisciplina que no siempre resulta grata ni fácil. Y por eso mismo hemos recopilado recientemente una parte de los artículos y notas que han ido apareciendo aquí y en algunas otras revistas y diarios en un libro que se ha podido titular **Capitalismo español: una etapa decisiva**, en la medida en que, a través de todos esos trabajos ahí recogidos, es posible seguir la evolución de algunos aspectos esenciales del capitalismo español en los últimos seis años.

«Pero aparte de esta labor de divulgación periódica, desde mil novecientos sesenta y siete, fecha a partir de la que se consolida definitivamente el grupo Arturo López Muñoz, venimos trabajando en la elaboración de diversos libros y estudios monográficos, siempre sobre cuestiones relacionadas con la economía española. Entre los ya aparecidos están, como sabéis, **Crecimiento y crisis del capitalismo español**, dos Anuarios de economía española (correspondientes a mil novecientos sesenta y ocho y mil novecientos sesenta y nueve, este último con una amplia aportación documental sobre el «caso Matesa») y **Análisis de la Banca privada española**, trabajo que después ha sido enormemente ampliado y profundizado por Juan Muñoz, hasta dar lugar a la obra **El poder de la Banca en España**, y uno muy recientemente publicado en «Revista de Trabajo», estudios todos ellos que sirven de enlace con los que venimos preparando

LA ECONOMÍA ESPAÑOLA, SEMANA A SEMANA, DESDE 1965

# ARTURO LOPEZ MUÑOZ:

## «MUCHOS DE LOS PROBLEMAS

## DE ENTONCES

## NO SE HAN RESUELTO»

en la etapa más reciente de trabajo en equipo, desde hace un par de años, más o menos, a través de los que esperamos contribuir de alguna forma al campo de la investigación —y clarificación— de la formación y desarrollo de la sociedad capitalista en España. Así, estamos estudiando, por un lado, la estructura y evolución del capitalismo español durante la primera guerra mundial; por otro, la concentración económica en la sociedad española actual, y, por otro, la problemática de las ampliaciones de capital de las principales sociedades españolas en el contexto de la evolución del mercado de capitales en los últimos años.

—Para vosotros, que trabajáis en equipo, ¿qué significado tiene el trabajo colectivo?

—Este punto nos parece muy importante, precisamente porque

creemos que entre las cosas que podemos aportar se halla una ya larga y fecunda experiencia de trabajo en equipo. En efecto, la casi totalidad de los estudios que han ido apareciendo bajo la firma de Arturo López Muñoz son el resultado de una labor intelectual compartida, de una tarea rigurosamente colectiva que implica la contrastación sistemática de ideas y proyectos y la responsabilidad común de los textos definitivos, aunque, como es natural, en el proceso de elaboración de cada trabajo la participación de cada miembro del equipo sea diferente, ya que en cada ocasión es uno de nosotros el encargado de redactar un primer guión o texto provisional, que luego, ya todos juntos, se estudia, modifica y redacta finalmente. Lo que sin ninguna duda hoy podemos afirmar es que tenemos conciencia

de que en todo momento las aportaciones individuales se han enriquecido en el seno de ese contraste y de esa elaboración conjunta, de esa, si se quiere, auto-crítica permanente, única posibilidad de reafirmación y progreso en el campo intelectual y político. Trabajo en equipo, por otra parte, que se ha posibilitado y enriquecido a través de la labor realizada en la Universidad, en la cátedra de Estructura Económica del profesor Velarde, en el que siempre hemos encontrado una ayuda eficaz.

—¿Qué diferencias son apreciables, desde el punto de vista de la crítica económica, desde mil novecientos sesenta y cinco, en que comenzasteis vuestra labor, a hoy?

—En realidad, muchos cambios de los que se han producido en la economía española en los últimos años ya eran perceptibles en

mil novecientos sesenta y cinco; sin embargo, ello no quiere decir que los mismos fuesen reconocidos. Todavía en aquellos años, lo que podríamos denominar las tesis «catastróficas» sobre la economía española estaban en plena actualidad en el seno de la crítica económica. Y no faltaban razones para ello... No obstante, nuevas tendencias y enfoques, que habían de generalizarse unos años más tarde, habrían de responder a un proceso de expansión del capitalismo español en los años sesenta, proceso que sorprendió a todos aquellos que durante muchos años habían identificado la economía española con una «economía de invernadero».

«Por supuesto que la mayor parte de los problemas entonces planteados siguen constituyendo una cuestión no resuelta, que sólo podrá ser afrontada en el marco de una alternativa global que suponga una serie de reformas imprescindibles a las que ya se ha hecho referencia en muchas ocasiones.

«Al filo de los años setenta puede decirse que se han producido cambios importantes, cambios que, casi siempre, se han generado a instancias de un crecimiento desordenado de las fuerzas productivas, orientándose —y de ahí las tensiones y desequilibrios a que está dando lugar— a la sombra de una dudosa racionalidad «espontánea» del mercado. Este «espontaneísmo», que parece acrecentarse aún más en los últimos años, reduce peligrosamente la complejidad de todo proceso de desarrollo a una simple cuestión de tasas de crecimiento de la producción de acero, automóviles, lechugas o tomates. A nosotros, sin embargo, lo que nos viene preocupando es la orientación de todos los cambios y transformaciones, los medios que se ponen en práctica y el precio o coste de los mismos. Por ello, en este sentido, desde que comenzamos nuestra labor hemos insistido, al examinar, por ejemplo, la crisis de la agricultura tradicional, la emigración y la crisis hullera, siderúrgica, etcétera, etcétera, tanto en las condiciones —casi siempre indeseables— de todo tipo en que tales procesos se están realizando cuanto en la oportunidad y necesidad de los mismos. ■ Fotos: RAMON RODRIGUEZ.

Santiago Roldán.



Juan Muñoz.



José Luis García Delgado.

